

Guía de entrevista

Ficha Técnica	
Fecha	26-02-2019
Folio	26
Entrevistador	M.R.B
Hora de inicio entrevista	14:15
Hora de término de la entrevista	15:39
Lugar de entrevista	Atenco

Datos del entrevistado							
Nombre del entrevistado	G.A.G.F						
Edad del entrevistado	24 años						
Datos de contacto del entrevistado	alex.dowa.12345@gmail.com						
Municipio, pueblo y/o colonia donde vive	Santa Isabel Ixtapan, Atenco						
Lugar de nacimiento	Santa Isabel Ixtapan, Atenco						
Sexo	H <input checked="" type="checkbox"/>	M	Otro:				
Actualmente eres...	Soltera(o) <input checked="" type="checkbox"/>	Casada (o)	Unión libre	Divorciada (o)			
Último año o grado de estudios que aprobaste	Primaria	Secundaria	Bachillerato	Licenciatura <input checked="" type="checkbox"/>			
	Grado:	Grado:	Grado:	Grado: 4°			
Tipo de escuela	Privada / Pública	Privada / Pública	Privada / Pública	Privada <input checked="" type="checkbox"/> / Pública			
	Otro tipo de estudios (especifique) Maestría en psicología organizacional						
Actualmente...	Estudia	Trabaja <input checked="" type="checkbox"/>	Estudia y trabaja	Ni estudia ni trabaja			
Si trabaja especifique que ocupación tiene	Trabaja en el DIF de Atenco como coordinador de salud, prevención y bienestar familiar						
Cuentas con alguna beca o apoyo que otorga el gobierno Si No <input checked="" type="checkbox"/>	Beca		Apoyo a madres solteras	Otro (especificar).			
De donde provienen tus ingresos	Propios <input checked="" type="checkbox"/>	Familia (Padres)	Pareja	No tengo ingresos			
¿Cuál consideras que es tu color de piel? (Tarjeta 1 de apoyo)	• D						
Tienes alguna vinculación con la cultura	Negra	Blanca <input checked="" type="checkbox"/>	Indígena	Mestiza	Otro	N/S	N/C

### A. Pertenencia étnica

1. De acuerdo con su cultura, ¿(blanca) se considera indígena?

Sí.....      Sí, en parte...**X**.....      No.....      No sabe.....

Guillermo: Yo creo que soy mestizo porque como tal no puedo ser de una sola vertiente o de un, porque yo veo muchas combinaciones entonces me considero mestizo.

Miguel: Digamos ¿Tendrías una parte indígena?

G: Mj.

2. ¿Qué lengua indígena o extranjera habla y/o entiende?

(Especifique).....

M: No. Sólo el castellano.

### B. Pertenencia a la comunidad

3. ¿En tu comunidad (**Preparar Tarjeta 2**) consideras que se ayudan o apoyan entre ustedes cuando existen problemas? ¿De qué manera se apoyan?

G: Ah. Ok. Mire, en esto momentos estamos en una etapa de la vida en donde la inseguridad está muy grande, entonces dentro de mi comunidad tratamos de que los vecinos y los que son allegados al pueblo, nos cuidemos entre sí. Una de las maneras es que hemos llegado a hacer rondines cuando ya vemos que se desata demasiado la inseguridad, se hacen rondines, se hacen reuniones.

M: Vi también unas mantas por ahí cerca del centro que decía, este que advertían a los ladrones que había vecinos organizados.

G: Sí de hecho en el período de hace 2 años, no sé si recuerde que hubo unos saqueos con el aumento de la gasolina.

M: Ah, sí, ajá.

G: En esa época la misma comunidad Santa Isabel Ixtapa, se dedicaba a cuidar por las noches y en la madrugada.

M: ¿A qué distancia está de aquí Santa Isabel?

G: Santa Isabel Ixtapa como a unos 15 minutos, en carro, en bicicleta yo creo que como unos 30 o 20, 20 dependiendo de la velocidad con que manejes.

M: Y esa solidaridad en tu familia ¿Cómo se da cuando existen problemas entre ustedes, se apoyan, de qué manera se apoyan?

G: Mi familia es algo así como una familia muégano, en cierto punto, porque cuando han surgido problemas familiares, pues todos se apoyan, pero obviamente la toma de decisiones y problemas más internos es simplemente la familia nuclear, pero si hay apoyo.

M: En el caso de la escuela donde estás haciendo tu maestría ¿consideras que se apoyan entre ustedes cuando hay problemas?

G: En cierta parte sí, pero al 100% no, porque como cada uno es, tiene una diferente estructura familiar, y diferentes costumbres hay compañeros que vienen por familias disfuncionales, lo cual impide que se logren adaptar a las familias funcionales, debo llamar de esa manera porque entran en conflicto, porque la toma de decisiones que tienen ellos en casa, no es la misma que tenemos nosotros, entonces a la hora de elegir algo, un ejemplo: nosotros queremos verde y ellos a lo mejor quieren que sea negro. Es diferente contexto, es diferente zona donde viven. Yo estudio en Ecatepec.

M: En el caso de tu grupo de amigos ¿Hay solidaridad, se apoyan entre ustedes cuando hay problemas?

G: Sí regularmente cuando hay problema tendemos a apoyar o hasta económicamente.

M. En este caso ¿Cómo cuántos amigos son tu grupo, tu grupo de amigos donde si se apoyen?

G: Como 6 amigos.

4. Hablando en términos generales, ¿dirías que la mayoría de la gente es confiable, o que uno debe cuidarse las espaldas?

G: Yo creo que hay una etapa de la vida donde la confiabilidad se va ganando pero no se puede decir te soy 100% confiable porque cada persona tiene diferentes intereses de acuerdo al contexto en el que se esté relacionado. En un momento te puedo decir, si soy tu amigo, pero sin embargo, si la oportunidad es para él, la persona la tiende a tomar, porque estamos en un mundo donde es competitivo ya; preferible para mí a que sea de otra persona. De hecho la estructura de la educación en México se maneja de esa manera, son evaluaciones por competencias y si no eres competente, pues no eres funcional para el sistema.

M: Muy bien ¿Entonces tú dirías que hay que cuidarse las espaldas?

G: Si.

5. ¿Qué tanto te gusta vivir en (Santa Isabel Ixtapa)? ¿Por qué?

G: Anteriormente me gustaba mucho porque las costumbres y tradiciones eran naturalmente de un pueblo, sin embargo hoy en día con la inseguridad que se viene destacando de Ecatepec para acá, pues se ha venido sobretodo la población negativa, o por no ponerle otro sobrenombre, llegando a mi pueblo, entonces la inseguridad ha cambiado, ya no se puede caminar o andar por ahí jugando en la madrugada o noche porque existe el temor de que te roben, te asalten.

M: Gente extraña.

G: Gente externa a la comunidad.

M: Decías que las costumbres del pueblo te gustaban ¿Cómo qué costumbres?

G: Dentro de la comunidad Santa Isabel Ixtapan tenemos una costumbre que es a nivel municipio, se llama el carnaval, de hecho es entre febrero y marzo, es algo conmemorativo dentro del municipio, cada pueblo tiene su carnaval, su comida típica también es muy importante, qué puede ser desde el Ahuahutle, que anteriormente existía el famoso pato que con la llegada del aeropuerto pues, empezaron a emigrar las aves ya no llegan a donde tenían que llegar y pues obviamente como el lago se ha ido perdiendo, en cierta parte pues igual ya no llegan todas las aves. Entonces ciertas costumbres que teníamos en comida típica las hemos ido perdiendo.

M: ¿Qué es el ahuatele?

G: No te lo sé determinar, pero es muy sabroso.

M: Te pregunto porque yo soy de Xochimilco y la gente que venden el Ahuatele dicen que es huevo de mosco, son unas bolitas.

G: Sí.

M: Entonces sí es lo mismo que yo conozco. Muy bien. Pero, ¿entonces ya no te gusta vivir en Santa Isabel porque hay inseguridad?

G: Si ya creció mucho la inseguridad.

M: A pesar de que tengan las costumbres todavía.

G: Si. Me gusta todo eso de hecho igual el contexto de las personas me agrada, sin embargo por la inseguridad, pues ya en esta etapa de mi vida ya he pensado en moverme de dirección, (radicarme) un pueblo más tranquilo donde encontremos cierta tranquilidad, un ejemplo esta Papalotla que todavía las costumbres son más arraigadas y no permiten que otras personas lleguen y compren dichos terrenos y pues salga nuevamente...pues no, y lleguen a vivir nuevas personas.

M: Entonces si no dejan llegar a vivir a nuevas personas ¿Cómo vas a irte a vivir ahí?

G: Lo que pasa es que tienen otro tipo de vida, igual son como costumbres porque si tú conoces a alguien esa persona te recomienda, entonces si tienes buena reputación te venden el terreno, o lo compran como si fueran para él y te lo venden a ti. Y en cuestión del municipio Atenco ya sea despersonalizado demasiado, tampoco cualquier persona llega compra y las personas están dispuestas a vender. Cómo sucedió ahorita con lo del aeropuerto.

M: Perdón, ¿en Papalotla todavía llega a ser municipio de Atenco o ya no?

G: No, ya es otro municipio.

6. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día entre semana (Lunes-Jueves)?

G: De lunes a jueves, me despierto a las 7 de la mañana, me meto a bañar salgo de bañarme, me arreglo, después tomo un licuado y asisto al trabajo, me vengo en mi carro.

M: ¿Tú vives solo?

G: No, vivo con mi familia.

M: Llegó al trabajo, empiezo hacer mis actividades, después viene un señor y nos ofrece la venta de la comida o el desayuno, y hay días que compro desayuno o compró la comida. De 9 a 5 de la tarde estoy en mi jornada laboral, salgo a veces un poco más tarde porque me gusta el ambiente laboral que se maneja aquí, entonces si el compañero no ha terminado me esperó hasta que termine y ya después nos vamos, algunas veces.

M: ¿Y te vas a tu casa o no te vas a tu lugar?

G: De lunes a jueves no.

7. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día en el fin de semana (Viernes-Domingo)?

G: Los días sábados me despierto entre las 7 y 8 de la mañana, me despierto desayuno, me despierto pero solamente me desayuno un café con pan o leche con pan, después estoy un rato conviviendo con mi familia, vamos por lo que viene siendo el desayuno fuerte, qué es la comida, a partir de eso cada, mis papás se ponen a ver películas, yo me salgo a ver a mi novia y me voy a veces a Texcoco o lo que viene siendo Plaza Sendero Ecatepec, o a las Américas, y voy al cine o a comer nada más, ya regresó la voy a dejar a su casa, me descanso y al día siguiente a trabajar.

M: ¿El domingo también trabajas?

G: No. El sábado.

M: ¿Y el domingo es más o menos así?

G: Es muy similar.

M: ¿Hay momentos en los que tú convives con tus amigos, los fines de semana?

G: si a veces, eso lo hacemos a veces el domingo o el sábado, la misma dinámica me despierto desayuno, entre 1 y 2 de la tarde nos vemos y salimos a platicar un rato. hay veces que desde las 2 de la tarde hasta 8 de la noche estamos todavía conviviendo.

M: Dijiste pisteando.

G: No, no conviviendo, de hecho no acostumbro a tomar. En mi contexto de amigos sí toman, sin embargo, no sé si sea por mi carrera o mi estructura familiar, pero el alcohol no es lo mío.

M: No es o tuyo.

G: No llama mi atención, de hecho ni el cigarrillo; de drogas no, de vicios yo creo que tomar un refresco de Coca-Cola, prefiero estarme tomando un refresco de coca-cola a estarme tomando con ellos una cerveza. En su convivencia yo puedo estarme tomando un refresco, pero siempre y cuando sea coca-cola.

M: Y cuando estás con tus amigos que a ellos se les gusta tomar, ¿no te ven cómo raro? por no estar tomando.

G: En primer momento sí, me “decían no es que tómale” tratar de influenciar en la perspectiva de otra persona, pero le comenté, le comento ya tenemos una estructura, y digo pues no se me antoja gracias; algunas veces sí llegó a tomarme una cuba o una cerveza, pero nada más es pasajero, no trato de embriagarme, si ellos se llegan a embriagar, no, es solamente algo momentáneo, ya no quiero, me pongo a platicar con otra persona y así.

M: Y por ejemplo ¿tú los viernes no vas a bailar?

G: Regularmente no. Ahorita que entre trabajar lo hemos ocupado para un descanso con mis compañeros de trabajo y nos vamos a una casa y nos ponemos a platicar; sí ha llegado a tomar una cerveza con ellos porque ellos si toman un poco, pero es muy relajado, las pláticas de trabajo que cómo te ha ido, qué has hecho, así es la convivencia.

8. ¿Me podrías decir 3 actividades que realizas para divertirte? ¿Dónde realizas dichas actividades?  
**(Preparar Tarjeta 3).**

G: Una de las primeras es pasar tiempo con mi pareja, con mis amigos, aquí no veo la de la familia, pero pues igual con la familia.

M: Con tu novia, tus amigos y tu familia.

G: Esas serían las tres.

M: ¿Y dónde realizas esas actividades, pasar tiempo con tu novia?

G: Con ella en cualquier lado, puede ser en mi casa, su casa, salir a comer a algún lugar o al cine. Con mis amigos es ir a lugar de antro, o tal vez en una casa nos reunimos y ahí convivimos. Y con mi familia regularmente es en casa. Algunas veces salimos a desayunar o por temporadas de año salimos de viaje toda mi familia se va 5 o 6 días nos vamos; a la playa.

M: ¿Es el destino que más les gusta?

G: Sí.

M: ¿No van por ejemplo conocer el centro histórico de Querétaro, si no van más a la playa?

G: Sí es el momento para ir a descansar.

9. ¿Cuáles son las principales actividades por las que sales de tu comunidad? ¿A qué municipio o alcaldía vas? **(Preparar Tarjeta 4).**

G: Diversión y entretenimiento es una de ellas, puede ser a un antro o bar, dependiendo del contexto es como se le llama. Al trabajo, a ver mi pareja, bueno mi novia, y de deporte al gimnasio algunas veces. De cuestiones recreativas, si las tomé pero no todos los días, cuando llego a ir a cuestiones recreativas como de educación, es como una vez por mes o dos veces por mes dependiendo, porque dentro del trabajo te piden muchas capacitaciones, entonces.

M: ¿Y tienes que ir a capacitarte fuera de aquí de Atenco?

G: Sí, he ido a Toluca, a Nezahualcoyotl, a Texcoco y Ecatepec. Ah, y hace tiempo fui a un simposio, pero a Acapulco.

M: Pero eso ¿Es por cuestiones de capacitación- educación? por ejemplo, las otras cuestiones sales también, del trabajo no sales del municipio, siempre estás aquí en el municipio o vas a otros municipios?

G: Al municipio de Texcoco a Ecatepec, que son los más allegados.

M: ¿Pero son por cuestiones del trabajo?

G: No, de amigos.

M: Pero del trabajo ¿no? del trabajo son de aquí mismos del municipio. Todo lo haces en el municipio ¿A la Ciudad de México no vas a divertirte o a cuestiones de educación?

G: Hace 15 días si fui al museo de educación por parte del mismo trabajo a una obra de teatro, entonces fui a la ciudad de México al teatro de Silvia Pinal.

M: Pero así que tú vayas a la Ciudad de México.

G: Si voy, pero a veces a comparar mi ropa porque las tiendas de intex es donde compro mi ropa entonces aprovecho para ir divertirme por allá.

M: Pero así que tú vayas de diversión, no sé a visitar los museos, los cines, a comer a la Ciudad de México no vas.

G: Casi no, como tal no.

M: Ni a bailar ni a, ni con los amigos.

G: Sí, pero al año, será como 2 o 3 veces, entonces no lo considero así común.

10. ¿Cuáles son los tres géneros de música que más escuchas? (Hacer la pregunta para rescatarlos vínculos de identidad como lugares, atuendo, forma de hablar) **(Preparar Tarjeta 5)**.

G: Es el rock, la banda, y creo que el pop.

M: ¿El rock me imagino que es el género que tus más escuchas?

G: Sí.

M: En el caso del rock, tú tienes discos, tienes porters de grupos de rock o de alguien que sea tu artista.

G: Anteriormente tenía discos de cualquier género, pero ahora gracias a las redes sociales y a los medios de comunicación, todo se puede obtener sin tener un disco, entonces por internet la escucho ya sea en YouTube o en el mismo Facebook que ponen videos, de ahí mismo.

M: Entonces ya no tienes discos actualmente, ya todo es por internet.

G: Sí, es todo por internet.

M: Y en el caso del rock te gusta vestirse como la gente del rock, con pantalones de cuero o cosas negras, chamarras.

G: No, de hecho no. Bueno, como hay varios tipos de rock. Lo que yo escucho es como Enrique Bunbury, Los auténticos decadentes, los caligaris, de ese tipo de rock, entonces no es tan estilo punketo.

M: ¿Tú vas a conciertos de rock?

G: Si, hace, bueno ahorita ya no he ido, pero en mi lapso de adolescente de 16 a unos 21 años, si acudía al vive latino, la snikers, al eskatex, a ese tipo de eventos.

M: ¿Y ahora por qué ya no vas? ¿Por qué si antes si te gustaba ir y ahora por qué ese cambio?

G: Yo creo que por el contexto, ya hoy en día de las personas, van cambiando de acuerdo a sus costumbres ya sus introyectos sociales, y pues he perdido un poco la atención a ese tipo de eventos, de hecho igual del género de banda, también estaba acostumbrado a ir a bailes pero, la perspectiva cambiando y la forma de pensar o diversiones han ido cambiando.

M: Por ejemplo en el caso de banda cuando tu ibas a los conciertos ¿también ibas con tu sombrero tus botas?

G: Llegué a ir muy pocas veces de botas, y camisa de cuadros, pero regularmente eran zapatos, pantalón de mezclilla y camisa.

M: ¿Y en el caso del pop? También ibas a conciertos.

G: Sí llegué a ir también, pero iba con tenis, pantalón de mezclilla, playera, ya sea sudadera o saco.

M: ¿Ahorita tampoco vas a conciertos de pop?

G: No.

M: Nada de conciertos.

G: De hecho tengo programado de este año sí. Se viene la feria del caballo del municipio Texcoco, entonces si vienen dos, bueno, dos cantantes que me agradan, entonces pienso ir.

M:¿Son de rock o de qué?

G: Son de banda, música ranchera.

M: Entonces se puede decir que toda tu música la escuchas en tu casa, redes sociales.

G: Si en mi casa o por redes sociales o en algún antro en algún bar.

M: Ya no tienes discos ya, ya no vas a conciertos, también, como qué.

G: Me he ido despersonalizando de los usos y costumbres que se tenía anteriormente, en cierto punto yo lo veo favorable, por qué evitamos tanta contaminación, porque el disco te duraba un tiempo o se actualizaban las canciones que la persona cantaba, y tenías que adquirir nuevamente otro disco, entonces generabas mayor contaminación, desde ese punto de vista yo lo veo como un beneficio.

M: Una cuestión ecológica ¿no?

G: Sí.

M: De acuerdo podemos decir a sus nuevas generaciones, el tener mucho hincapié en cuidar la ecología.

G: Sí.

11. ¿El escuchar tu género favorito de música te hace pertenecer a alguna tribu urbana? ¿Cuál?

**(Preparar Tarjeta 6).**

G: Yo creo que al momento de escuchar, un ejemplo de género de rock, el lugar donde puedas ir, si es que voy a un antro o un bar, es específico por el tipo de población no es la misma que si voy a un lugar donde ponen música de banda. Entonces sí me hace pertenecer en ese instante pero nuevamente, me regreso a mis actividades cotidianas y me despersonalizo de ese contexto, solamente es en el momento.

M: En el momento.

12. ¿Alguna vez te has sentido discriminado? Platícanos ¿Cómo fue? Y ¿Dónde sucedió? **(Preparar Tarjeta 7)**

G: En la forma de vestir, tal vez discriminado como tal no, pero un ejemplo: Te vas a la Ciudad de México a un centro comercial y las personas tienden a vestir de una cierta manera y entras a una tienda, tú vas con ropa casual las personas tienden a percibir de otra manera, así yo lo he interpretado. En el caso de una entrevista laboral me ha tocado de qué observó que si no vas formal, pues no eres presentarle al lugar donde estás acudiendo, o en algún evento social , de igual forma.

M: Pero tú lo sientes que las personas están viendo, pero no te dicen algo.

G: No me lo dicen como tal verbalmente pero, tiendo a ser muy observador, entonces se nota la mirada de las personas como de - ya viste-. En cuestión de cuándo, en la forma de vestir o en la forma de, tal vez, aquí deberías de marcar la forma de comer, cuando he ido a ir a restaurantes cuando voy a la playa, tiendo a ir a hoteles todo pagado y irregularmente hay puro extranjero, entonces su forma de comer no es habitual a los mexicanos. Es como un ejemplo garnachas, como panquecitos, como ensaladas, como carnes, de todo tipo de comida, y ellos te observan comer de una manera de, ¿a poco se va acabar todo eso? Porque regularmente sus platillos son puras ensaladas, son desayunos o comidas ligeras; su estructura nutricional es muy diferente a la del mexicano. O a la hora de que te ven que tú le estas echando mucho picante se quedan como que sorprendidos de ¡ah!

M: Pero no te dicen: no agarres más comida. Si no nada más se te quedan viendo cómo algo extraño.

G: No extraño, algo diferente.

M: ¿Y de algunos de esos rubros te han discriminado? O ¿te has sentido tú discriminado?

G: En el tono de piel yo creo que sí, una ocasión acudí a las pirámides de Teotihuacán y estábamos haciendo una entrevista a los extranjeros y logré percibir que los coreanos, o japoneses son muy amables, ellos no tienden a discriminar, o así lo percibí yo; las personas de España sí tienden a tener ese tipo de discriminación por el tono de piel. Yo observé que a la hora de pedir una entrevista hicieron su cara de fuchi, bueno con su lenguaje de los españoles (de no, no ,me

molestes) en cuestión de los estadounidenses que muchos tenemos el estigma de que hay los estadounidenses no quieren al mexicano, a la hora de que ellos vienen a México, es muy diferente, se casan yo creo que con la cultura y las tradiciones de decir - a es un mexicano, es respetable- Es muy diferente a lo que visualizamos en la tele con los medios de comunicación.

M: Entonces en esa ocasión tu estabas por parte de la escuela haciendo un estudio a extranjeros y ahí fue donde te discriminaron de alguna manera los españoles. Principalmente a diferencia de los estadounidenses o los coreanos.

G: Sí. Los coreanos, los franceses.

M: Pero en algún otro lugar no te han discriminado por esos rubros , en tu trabajo, en la calle.

G: Yo creo que en la forma de hablar en alguna etapa de mi vida sí, porque me ha tocado platicar con personas y pues tienen un conocimiento más amplio o una facilidad de palabra más alta y si he observado como que caras de mejor guarda silencio, tal vez yo así lo interprete, pero verbalmente que me lo digan no.

M: Son como que tú te das cuenta porque eres observador, no que las personas te digan- ya no hables- o este -ya no comas eso- sino más bien que tú te das cuenta.

G: Si lo intuyo, algo subjetivo pero así lo percibo yo.

13. ¿Consideras que discriminas o has discriminado a otras personas? ¿Cómo sucedió y a qué se debe?  
**(Preparar Tarjeta 7).**

G: Si, en cuestión de la forma de decir, siento, me ha tocado la mala fortuna de tener ese pensamiento o trayecto social, de ver a alguien que está consumiendo alguna sustancia psicoactiva o cualquier tipo de droga, y su forma de vestir - No pues esta persona me va a saltar o viene drogado o viene borracho, me vaya hacer algo- entonces en cierto punto como autodefensa, para mi persona, si he tenido que discriminar. Un ejemplo: va pasando por la calle y lo veo así como malandro, por su forma de vestir , me cruzó la calle.

M: ¿Pero tú no tienes contacto con la otra persona?

G: No.

M: ¿Más bien no sería eso como una precaución? no discriminar sino más bien como una precaución.

G: es que es muy diferente desde la perspectiva en la que lo vea, Porque si yo voy con una persona que está acostumbrada a relacionarse o a pasar por donde hay todo ese tipo de personas, ella lo ve con esa naturaleza y la otra persona dice- no lo discrimines no te va a pasar nada- pero yo al hacer ese tipo de acciones, dependiendo el punto de vista de otras personas, me dicen: es que lo estás discriminando.

M: Pero desde tu punto de vista ¿Eso es discriminación? ¿tú sientes que has discriminado a esa personas?

G: Nos basamos en lo mismo, tiene un significado que yo le he dado a ese tipo de personas, a las acciones que yo he hecho.

M: Pero como acciones, digamos que tú en algún momento has discriminado a alguien, que le hayas dicho a ver ¿Por tu forma de vestir tú no puedes pasar?

G: Si lo he hecho.

M: ¿Y cómo ha sido eso?

G: Pero no en una forma de decir, sino porque, nos cooperamos como amigos o conocidos, vamos a comparar una pizza, y el típico amigo que siempre no trae, pero no porque no traiga sino porque no quiere trabajar, no quiere buscar los medios y dice-es que no traigo- siempre lo dice, entonces pues, ah, si no traes para qué quieres convivir, ¿no? O si estamos diciendo que nos vamos a cooperar ya que compramos la pizza tu quieres comerte casi la mayor parte de la pizza y no pusiste ni un peso y no es la primera vez, entonces si he dicho ese tipo de comentarios de, si no pones por qué, siempre es lo mismo.

M: Perdón, pero no, pero ahí tú no ¿Si lo dejas comer no? No le dices tú vete, no vas a comer.

G: No, si lo dejas comer, pero si surge el comentario con algún otro amigo o compañero de- ese cuate nunca pone- Y no porque no tenga la posibilidad de poner porque nadie de mis amigos nace o despierta con dinero en su bolsa, cada quien busca los medios para lograr percibir un recurso económico. Y si nos damos a veces el gusto de una comida, pues igual el interés de una

convivencia igual y nos cuesta un poquito por gastar en algo para convivir y que la otra persona siempre haga lo mismo, si crea un poco de conflicto.

M: Pero de alguna u otra manera un momento en la que tú hayas discriminado a las personas.

G: En el lugar donde trabajo no tiendo a discriminar a las personas, si hecho veo cuando una persona no tiene a veces el conocimiento, cómo que no, a veces hago caras inconscientemente, entonces me doy cuenta de que ya la regué.

M: Pero no lo dices nada, es como en tu interior, como lo que piensas, cómo que cómo está ahí sino sabe o que está haciendo. Ahí sí no sabe nada de lo que está haciendo; pero tú no le dices nada.

G: Como tal no. El lenguaje no verbal también se observa, entonces ellos logran percibir que algo anda pasando o algo estoy pensando. Somos muy expresivas las personas.

M: Pero no saben qué piensas.

14. ¿Cuáles son las cosas que te gustan y cuáles son las que no te gustan de vivir en México?

G: Las cosas que no me gustan, la primera es la inseguridad.

M: La inseguridad.

G: Entra de la mano con que no hay respeto como tal, porque yo he visto otras culturas que dejan un ejemplo: algo muy básico, su bicicleta para tomar el transporte, para ir a trabajar y llegan y ahí está la bicicleta. Y en México no, dejan la bicicleta con un buen de candados, llegas y después están los candados rotos. Eso no me agrada de México. Lo otro que no me agrada es de que las personas tienden a ser a veces muy egoístas, cuando hay desastres como el que ocurrió hace 2 años, no todos son participativos lo ven más por el morbo de ay yo estoy repartiendo algo, pero la foto. Entonces eso está muy alejado de decir, yo quiero ayudar porque tengo ese interés.

M: Esas son las cosas que no te gustan de México, pero ¿las cosas que si te gustan de México?

G: Yo creo que las costumbres y las tradiciones. La comida típica. El decir soy mexicano simplemente el himno nacional no da mucha personalidad ante cualquier persona de otro país, es algo, muy emblemático que dices- pues, tiene mucho que ver la cultura es muy importante

porque si tú te vas a otro país hay puros edificios, en México tenemos riquezas naturales, riquezas artesanales, un ejemplo claro están las pirámides de Teotihuacán, Chiapas o Mérida, donde hay riquezas naturales, pues que en otros países no vamos a encontrar, pero el problema del mexicano es que a veces somos muy cochinos, cosa que cuando somos muy consumidores, y eso mismo genera descomposición al sistema o al medio que nos rodea porque tiramos la basura, y el error no es tirar la basura, el error es consumir cosas que vienen todas empaquetadas.

### C. Origen de la familia.

15. ¿Dónde nacieron tus padres?

G: En el municipio de Atenco y Tezoyuca.

M: ¿En Tezoyuca nació tu papá o tu mamá?

G: Mi papá.

M: Tu papá en Tezoyuca y tu mamá en Atenco.

16. ¿Conoces dónde nacieron tus abuelos maternos y paternos? ¿Dónde?

G: En Atenco

M: Maternos y paternos.

G: Sí.

Mis tatarabuelos uno era español, y otro francés. Por el lado paterno mi bisabuelo es de, no me acuerdo pero es de otro país también.

17. ¿Alguno de ellos habla alguna lengua? ¿Quién?

G: No.

18. ¿Cuál fue el último grado de estudios que cursaron tus padres?

G: La preparatoria.

M: ¿Los dos?

G: Si.

#### D. Participación social y política

19. ¿Estás de acuerdo con las acciones del nuevo gobierno? ¿Por qué?

G: Si. Primero que nada porque ya se dio a bajo lo del famoso aeropuerto ya que en mi localidad quedó a, de mi casa a donde iba a ser el aeropuerto en bicicleta te hacías como unos 20 minutos, media hora. Entonces nosotros íbamos a quedar en la parte trasera y no conforme con eso la inseguridad se iba a venir más de lo que ya estaba a mi pueblo o municipio como tal. En cuestión del agua a dónde se iba a ir los mantos acuíferos que tenemos dentro del municipio o pozos de agua, los iban a destinar al aeropuerto, entonces eso no iba a ser conveniente para el municipio; lo otro iba a ver una urbanización, pero comúnmente las urbanizaciones no son planeadas y por eso genera que haya un conflicto social y mucha contaminación. Si la urbanización fuera adecuada y dijera vamos hacer esto, esto y esto, pero de este lado estamos reponiendo tal cosa, pues genera beneficios, pero si hay una urbanización nada más a lo, no planeada genera conflictos sociales.

M: Por eso no estás de acuerdo, más bien estás de acuerdo.

G: Si, a parte porque también hay personas, había mucha corrupción. Ahorita que me tocó ser servidor público cualquier persona llega y como ya trabajas en la política piensan que va a seguir siendo el mismo sistema de - oye consígueme tal favor- ahí está tu mochada y ya, le digo, pues es no -aquí no que se te haga tal por favor, somos servidores públicos y estamos para servir a las personas. De hecho eso es gratuito; si anteriormente les cobraban, es porque había otro gobierno, ahorita si te cobran, lo indicado es que nos lo digas, y nosotros hagamos difusión de esa anomalía porque venimos para servir, no para servirnos.

20. ¿Cómo te enteras de las noticias del país?

G: Por los medios de comunicación, redes sociales, televisión casi no veo porque regularmente los, bueno las televisoras gratuitas que es Televisa y TV Azteca manipulan mucho la información, entonces lo más usual las redes sociales.

M: Redes sociales. El periódico ¿no lees el periódico? ¿el radio?

G: El radio sí, pero igual, yo a veces lo siento más manipulado; entonces como por redes sociales, las personas que representan tal cosa lo difunden y comparten en un minuto ya al segundo minuto tienen muchísimas compartes.

M: ¿Y en redes sociales tú sigues a personas en específico o son ¿cómo es por redes sociales?

G: Es que dentro de mis noticias me aparecen muchas notificaciones, son noticias de otros países o noticias de que está pasando en México sigo la página del presidente que está ahorita, Andrés Manuel López Obrador o de cualquier otro representante del gobierno.

### **E. Oportunidades y desventajas sociales**

21. ¿En tu opinión, el dinero y la apariencia son más importantes que el esfuerzo y la dedicación para lograr el éxito en la vida? ¿Por qué lo crees así?

G: Yo creo que van a de la mano porque, he.. Bueno como estudiante y como psicólogo hoy en día he percibido que si las personas tienen, no se preocupan por el cuidado de su persona o la imagen, tienden a no sentirse muy bien, por qué situación porque como nos regimos mediante un sistema, si tú no te vistes de una manera correcta para pertenecer a ese a ese sistema o lugar para donde vas, entonces te debes de ver inmerso en parecete en ese tipo de personas para que seas incluyente.

M: Por la apariencia. Es importante la apariencia.

G: Pero es importante el otro punto que.

M: El esfuerzo y la dedicación.

G: El esfuerzo y la dedicación por mucha apariencia que tengas si no esfuerzas, pues no vas a conseguir nada.

M: Por ejemplo: Si tienes dinero y apariencia ¿eso sería más importante para que obtuvieron el éxito una persona?

G: No, las cuatro van de la mano. A mi punto de pensar y a mi estructura.

22. Entre las cosas buenas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas en la vida?

**(Preparar Tarjeta 8)**

G: La primera es estudiar, esa es la base. Lo otro, asociarse con amigos. No ser corrupto.

M: ¿Serían las tres cosas?

G:Mj.

23. Entre las cosas malas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas en la vida? **(Preparar Tarjeta 8).**

G: Pues seducir, en cierto punto para obtener algún empleo. Robar no, crear un grupo delictivo, no. Tal vez no está anotado aquí, pero en cosas malas sería ser competitivo.

M: ¿Cómo es eso?

G: Por qué socialmente, si las personas no somos competitivas, un ejemplo: Hay un trabajo, existimos tres a candidatos, de estos tres candidatos pertenezco yo, hay dos son muy, muy mis amigos, entre las cosas malas serían, a que me saboteen mi trabajo a que yo se los sabotee yo tendría que sabotear para que a mí me pudieran dar ese espacio.

M: Pero no sería tanto una cosa mala, eso que tu.

G: Eso dependiendo la perspectiva que tengan las personas, porque tratar de sabotear tratar con tal de obtener un empleo, porque tienes la necesidad de obtener ese empleo, pues si lo harías, porque estamos en un mundo donde si no eres competitivo, si te dejas sabotear, no puedes avanzar, porque no hay muchas oportunidades de trabajo en México. Esas son las grandes problemáticas por las cuales hay mucha corrupción, hay muchos grupos delictivos y lo más sencillo para personas es robar.

M: Un punto importante que se debería de atacar a nivel nacional sería el trabajo, darles trabajo a la mayoría de la gente.

G: Es que no es que no como darles trabajo, es trabajo digno.

M: Un trabajo digno, si claro.

G: Y la otra sería escuela digna, porque por más trabajo bueno que tengas, si no tienes una buena formación académica, no va funcionar, el trabajo digno tiene que ver mucho con la familia, si la familia no tiene un buen trabajo, se vuelven familias disfuncionales porque deben de trabajar de 10 a 10 de la noche, la comunicación no existe y como pasan mayor tiempo en el trabajo, resulta que puede surgir alguna infidelidad, un ya vengo cansado, no me molestes, y de ahí existen los conflictos, es que me tratas mal, los hijos lo perciben y la comunicación tiene que ver mucho con la familia, y si la familia no hay buen trabajo y los hijos, después de que ven eso, llegan a la escuela y no hay buen educación, ¿cuál constructo se le genera al educarlo?

M: Claro.

24. ¿Tienes amigos ricos, poderosos o influyentes?

G: Ricos como tal no, pero con una estabilidad económica favorable si. Influyentes, pues ahora que estoy trabajando en la política, bueno como servidor público si tengo.

25. ¿Cuáles son los beneficios de tener esas amistades?

G: Te vuelves perteneciente a algún lugar que no muchas personas llegan a obtener o hay beneficios que son tan mínimos como ahora que ya soy servidor público tener participación en teatros gratuitos, porque eres servidor público tienes ciertos beneficios. O el trato sobre las personas, -ah eres licenciado, aunque tú seas licenciado y trabajes en otra área las personas te ven, te tiene otro estima, y son es algo muy erróneo del mexicano, que si ves que alguien tiene más le das, o si ves que no tiene lo miras feo.

M: Una forma de discriminación.

26. ¿Crees que hay algo bueno en la pobreza? ¿Cuáles puedes mencionar?

G: Yo creo que hay cosas buenas tanto en la riqueza y en la pobreza, lo importante es cómo sepan afrontar tu pobreza o tu riqueza, porque por muy pobre que seas si tú tienes conocimientos y tu interés es salir adelante, lograr tus objetivos esa pobreza en poco tiempo va a dejar de existir. La pobreza no es algo que caracterice la forma de ser de un individuo, cada quien va a decidir cómo siendo pobre o cómo siendo rico porque es solamente un concepto. No determina al ciudadano.

M: Y por ejemplo ¿si alguien es pobre tendría alguna ventaja sobre la persona que es rica que tiene dinero?

G: Es que ya es, eso sería en un segundo término, pero yo considero que las oportunidades entre pobreza y riqueza, sería la diferencia de oportunidades, porque es cuestión de toma de decisiones por mucho que seas pobre tú vas a decidir si quieres robar, si quieres estudiar, si quieres ser corrupto, si quieres asociarte con amigos, si quieres invertir con tus amigos para dejar de ser pobre.

27. ¿Crees que hay algo malo en la riqueza? ¿Cuáles puedes mencionar?

G: Mmm, yo creo que ni nada es bueno ni nada es malo. El punto de vista aquí sería cómo lo llevas o lo ejecutas; si tú eres rico y lo único que te gusta es someter a las personas, y humillar a las personas, yo desde mi punto de vista lo veo malo, pero tal vez haya personas que son ricos igual que esa persona rica y diga- está bien, yo digo lo mismo. Y entonces todo es mediante el contexto en el que se rodea, porque para mi puede ser algo muy bueno, pero para otro contexto es malo.

M: Pero entonces ¿desde tu contexto no hay algo bueno en la riqueza? No hay nada malo, perdón.

G: No hay nada malo ni nada bueno, es dependiendo desde el punto en el que se perciba.

28. ¿Crees que algunos jóvenes como tú, tienen más ventajas y oportunidades? ¿Cuáles ventajas? ¿Cuáles oportunidades?

G: Si.

M: ¿Por qué?

G: Por el contexto en el que se relacionan, un ejemplo: Una persona tiene una estabilidad económica más favorable, los estudios no los va a realizar en una escuela, que tal vez como la escuela que ya estudié, porque la calidad de los maestros a veces es diferente, si tiene la oportunidad de estudiar algún otro idioma otra lengua, porque tiene la estabilidad económica es diferente a la mía, de ir a conocer otro tipo de cultura; o simplemente de todas las culturas que hay en la República Mexicana, yo no tengo los medios a veces para conocerlas. Entonces lo único

malo de no tener una estabilidad económica muy favorable, es de que la gran parte de la vida se dedique a trabajar, trabajar, trabajar. Entonces no da tiempo a veces de decir quiero ir a conocer.

M: Esas serían las ventajas de que tú no estarías aprovechando.

G: Mj. De momento no, pero yo sé que no voy a poder ir a conocer los 10 países que otra persona puede ir, pero tal vez a uno si lo puedo hacer, y si esa es mi meta en ese año, se puede cumplir.

29. ¿Has podido aprovechar las oportunidades que se te han presentado?

G: Si.

M: ¿Por ejemplo, si nos puedes decir alguna?

G: Una gran oportunidad es que, a pesar de que mi familia no somos de recursos muy favorables, me dieron la oportunidad de estudiar.

M: ¿Cuántos son en tu familia?

G: Somos, familia nuclear somos 5. Mi papá, mi mamá y mis dos hermanos y soy yo. Los tres, bueno el mayor sigue estudiando la licenciatura, yo soy el de en medio, ya termine la licenciatura y el más chico está estudiando otra licenciatura. Los tres estudiamos.

M: Y bueno, una de las cosas o de las oportunidades tu la aprovechaste.

G: Si, por eso es que ahora tengo empleo y eso me permitió un ejemplo: Lograr el puesto que tengo. Yo estuve en el proceso de campaña de este Trini, entonces yo tuve compañeros que igual, estuvieron trabajando lo mismo que yo, pero sus habilidades y sus capacidades son muy diferentes, su grado de estudios es muy diferente, entonces por más que quisieran tener un puesto muy alto de acuerdo a las habilidades y competencias pues no lo podían desempeñar, entonces si aproveché esa oportunidad que ahorita me está dando fruto.

30. ¿Por qué crees que algunos jóvenes como tú tienen mejor vida?

G: Tal vez por el contexto en el que se desempeñan, se desarrollaron, por la economía; la economía es muy, desde mi perspectiva es muy importante porque te abre muchas puertas, el estudio, países, la cultura, a conocer idiomas, a relacionarte con gente.

M: Entonces eso sería importante; la parte económica para poder tener ese, digamos, pleno desarrollo.

G: En México sí, porque si te fueras a Cuba no tienen una economía muy favorable, pero las oportunidades de trabajo y educación están al número 10 y en México estamos en el número 1.

M: Eso quiere decir que ¿En México hay mayores oportunidades de educación?

G: No. Hay menores.

M: Hay más en Cuba.

G: Hay más en Cuba, pero la estabilidad económica de Cuba pues casi todo es lo mismo y en México hay altos y bajos, pero de educación no es la misma que en otros países.

31. ¿Cuáles son los problemas que podrías arreglar con tener dinero?

G: Teniendo educación, teniendo valores.

M: ¿Ese sería un problema que puede arreglarse con dinero, tener una buena educación?

G: Si. Porque la educación te va a generar, tener un buen empleo, ser competente entre tus 100 personas para tener ese empleo; eso te va a generar ser competente, tener un buen empleo, y obviamente si tienes educación, y aparte tienes buenos valores. Bueno, tienes buenos estudios y tienes buenos valores, es más fácil que te consideren a ti porque reúnes esos dos patrones a que solamente tengas educación pero, bueno, tengas estudios pero no tengas buenos valores. Porque dentro de las grandes empresas se preocupan mucho por la cultura de dicha empresa y si tienen valores muy arraigados vas a ser competente para ellos y vas a permanecer y eso va a generar cierta permanencia.

32. Desde tu perspectiva ¿quién tiene mejor trabajo? (Mostrar Tarjeta 9)

33. Desde tu perspectiva ¿quién va a las mejores escuelas? (Mostrar Tarjeta 9)

G: Yo creo que en México el mestizo porque hay personas que tal vez no son totalmente blancas o totalmente güeras pero tienen una economía totalmente factible.

M: ¿Pero serían los mestizos más que los otros grupos?

G: Si.

34. ¿Por lo que has visto ¿los jóvenes blancos /güeros tienen más oportunidades que otros jóvenes?  
¿Por qué crees que sea así?

G: En cuestión de empleo sí. Yo trabaje para una empresa la Ciudad de México, y a los güeros que eran casi tipo estadounidenses les pagaban \$1000.00 al día, y yo soy güero pero no con esa capacidad, o no con esa altura, entonces a mí me pagaban la mitad, pero ellos porque se figuraba más el perfil, de una persona estadounidense, entonces como la empresa estadounidense buscaba a cierto tipo para promocionar su marca.

35. ¿Tú crees que los jóvenes indígenas o los negros son despreciados por otros? ¿Por qué crees que sea así?

G: Los indígenas. Yo creo que los indígenas si.

M: ¿Por qué, cómo crees que sea?

G: Yo digo porque la cultura en México, le comento, es a veces muy incongruente, las personas que tienen menos o las personas que son muy, muy diferentes a ellos o muy de bajos recursos, las hace menos, no las aceptan.

36. ¿Los jóvenes güeros son más guap@s o más inteligentes?

G: El coeficiente intelectual no lo va a determinar el color de piel, eso lo va a determinar en base a tu experiencia que tu tengas en la vida, también puede ser genético pero no por tu tono de piel, si estas guapo o guapa no lo va a determinar la persona porque yo por ejemplo, a mi me gustan una persona morenita, es más bonita que la que está muy blanca o me gusta esta blanca y la morenita no me gusta, pero eso dependiendo del gusto. Yo digo que es mitad y mitad.

37. ¿Cuál de estas personas podría ser tu pareja ideal? **(Mostrar tarjeta 1 de acuerdo con las preferencias sexuales del entrevistado)**

G: La D o la C.

M: La D y la C.

38. ¿Cuál de estas personas definitivamente no elegirías cómo pareja? **(Mostrar tarjeta 1 de acuerdo con las preferencias sexuales del entrevistado)**

G: Yo creo que la, es que estaría cayendo en discriminación al poner o decir yo no quiero eso, pero yo creo que la E o la i.

M: La e o la i.

39. ¿Para conseguir un empleo, crees que te irá mejor que a tus padres? ¿Por qué?

G: Yo creo que sí, porque ellos a sus 20 años se casaron, entonces su grado de estudios fue muy diferente y su empleo se los dieron de acuerdo a sus capacidades.

40. ¿Hablar una lengua indígena la consideras una ventaja para encontrar empleo? ¿Por qué?

G: Sí porque hay muy pocas personas que saben una lengua indígena y entonces también son bien pagados y aparte conocer la forma de pensar de ese tipo de personas ha de ser muy interesante y muy difícil aprender.

M: ¿Aquí en Atenco no hay enseñanzas de alguna lengua indígena?

G: Creo que apenas este Trini en esta administración si va poner cursos.

M: ¿De momento todavía no hay?

G: De momento no, desconozco.

41. ¿Hablar un idioma extranjero lo consideras una ventaja para encontrar empleo? ¿Por qué?

G: Si, porque te abre muchas puertas, regularmente en empresas grandes te piden el inglés por lo menos en un 70% o un 50%

42. ¿Cuáles son los 3 mejores lugares a los que has ido a divertirte o de vacaciones?

G: He ido Mérida, a Puerto Vallarta y Acapulco. Son a los que he ido y los que más me han gustado. Me gustaría ir más a Cancún.

43. ¿Cuáles son los 3 lugares nacionales o extranjeros a los que te gustaría ir a divertirte o de vacaciones?

G: A Francia, bueno lo que buen siendo el centro europeo.

M: Pero ¿a qué países?

G: España, Francia, Alemania, Inglaterra.

G: ¿Y aquí en México, los tres lugares a los que te gustaría ir?

G: A Chiapas, Los cabos y a Cancún.

44. ¿Crees que el matrimonio te ayude a mejorar tu vida económica y social? ¿Por qué?

G: Yo creo que el matrimonio es un introyecto social algo de deberías hacer esto, deberías de casarte, deberías ser tal cosa, entonces eso no depende para ser una persona socialmente buena o estar en un rango muy benéfico.

M: Entonces ¿el matrimonio no te va ayudar a mejorar tu vida económica y social?

G: Si, me casaría, pero el casarte no te va a ayudar a ser mejor, puedes ser soltero y ser mejor, puedes tener una familia, puede estar casado y eres mejor.

M: Pero desde el punto de vista ¿el matrimonio no va a mejorar ni tu vida económica ni tu vida social?

G: No.

45. ¿Te gustaría vivir en el extranjero? ¿En dónde? ¿Por qué?

G: Sí, porque son diferentes costumbres, son diferentes estilos de vida y entonces ya conozco la, el estilo de vida del mexicano, entonces si estaría abierto a conocer algo nuevo.

M: ¿Cómo qué en dónde te gustaría vivir y por qué?

G: En Europa.

M: ¿En algún país en específico?

G: Alemania me gusta por la educación que tienen, y en España, Francia e Inglaterra por la cultura que también tienen, se me hace interesante. Y por sus zonas, sus casas, pues si como tal sus casas, todo eso.

M: ¿Sus construcciones?

G: Sus construcciones.

46. ¿Cómo sería la pareja ideal para ti? (Aspectos físicos como color de piel, ojos, complexión, altura, y otros detalles estéticos; nacionalidad).

G: Yo creo que midan como 1,70 cm, lo que mido, o 1.60, no tengo problema con ello, su complexión que no sea tan delgada, que sea promedió y puede ser güera o morenita.

M: ¿Que sea mexicana o de cualquier otro país?

G: Las mexicanas me gustan.

## F. Aeropuerto

47. ¿Crees que el proyecto de NAIM te beneficiaría como joven? ¿Por qué?

G: No.

M: ¿Por qué?

G: Porque regularmente las empresas que iban a realizar el aeropuerto, ya traen a su gente y obviamente si somos demasiados habitantes en esta zona de Texcoco o Atenco que está muy cerca de donde iba a ser el aeropuerto, entonces de ahí cuántos íbamos a lograr ser participantes en ese empleo, tal vez si iban a ver muchos pero en los mandos bajos y pues gran beneficio no lo veía yo.

48. ¿Estás de acuerdo o en desacuerdo que el nuevo aeropuerto se haya cancelado? ¿Por qué?

G: Estoy de acuerdo, porque lo que le comentaba hace un principio de que el agua en lugar de que fuera subsidiada para el municipio de Atenco se la iban a llevar para el aeropuerto, iban a llegar muchas personas de otras zonas y mi comunidad se iba a volver más insegura.

49. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu colonia por la construcción del NAIM en Atenco?

G: Pues ventajas, la urbanización pero no para mi comunidad había una mala urbanización porque cual más que se enteró que iba a hacer el aeropuerto, púes no es que voy a hacer hoteles, voy a hacer casas, voy a poner un buen de accesorias, voy a poner un buen de puestos, sin embargo no se da cuenta que para que haya una urbanización adecuada debe haber una estructura. La magnitud de habitantes debe de tener ciertas características porque si te llenas de habitantes y solo existe un pozo de agua que va a pasar en 10 años, ya no vas a tener agua y la vas a tener que comprar.

M: ¿Entonces tu no veías ventajas para tu colonia?

G: No.

M: Veías mas bien desventajas para tu colonia?

G: Si.

M: Me decías lo del agua.

G: Si, lo de la delincuencia.

50. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu colonia por la construcción del NAIM en Atenco?

G: Si, la delincuencia.

51. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu familia por la construcción del NAIM en Atenco?

G: No. De hecho una de las grandes desventajas fue de que a raíz de que empezaban a pasar los camiones, las calles se empiezan a obstruir, las casas también y hubo muchos accidentes, porque los camiones pasaban muy, muy rápido.

M: ¿Atropellaron a gente?

G: Si se llegó a hacer, aquí en el Acuexcomatl atropellaron a una persona.

M: ¿En tu colonia no allá en Santa Isabel?

G: No, pero si hubo choques.

52. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu familia por la construcción del NAIM en Atenco?

G: Sí.

M: ¿Como cuáles?

G: La misma la inseguridad, el desabasto de agua, la mala urbanización.

53. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu municipio por la construcción del NAIM en Atenco?

G: No.

54. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu municipio por la construcción del NAIM en Atenco?

G: Sí, la pérdida del agua, la escasez del agua.

55. ¿Tenías alguna expectativa de encontrar trabajo en el NAIM? ¿Por qué? y ¿en qué puesto?

G: Cuando era adolescente sí, porque muchos decían termina de estudiar y luego, luego vas a encontrar trabajo, con el paso del tiempo me fui dando cuenta que los trabajos pues eran, un ejemplo: mil trabajos y mil puestos, pero de esos mil puestos un 70 % eran mano de obra, un 30 % eran mandos medios y una mínima parte mandos altos. Yo no me veía como una mano de obra.

M: ¿O sea que no tenías expectativa de estar ahí en el nuevo aeropuerto?

G: No.

56. Con o sin el aeropuerto ¿cómo imaginas tu vida en 5 años?

G: ¿Dentro de mi comunidad?

M: Como tú te la imagines.

G: Okay, con empleo, con una casa, independizarme de mi familia, (obviamente) tal vez con una pareja ya, con un hijo posiblemente; tengo 24 tal vez con un hijo, y pues buscando seguir preparándome.

M: ¿Viviendo en dónde?

G: Si se mejora la situación de aquí, a lo mejor en la comunidad de Santa María Ixtapa, y si no en buscar de ese lado de Tepetlaoztoc, Pappalotla.

M: Es decir, en el mismo rumbo.



UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTÓNOMA DE  
MÉXICO

“JÓVENES DE IDENTIDADES DIVERSAS  
EN DINÁMICAS METROPOLITANAS”



INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

— U N A M —

G: Si, la ciudad de México no me agrada.

M: Muchas gracias Guillermo eso sería toda la entrevista.